

## 29. CHYPRE

### Contexte

Après avoir été colonie britannique à partir de 1925, Chypre est devenue un État souverain en 1960, en vertu d'accords prévoyant le partage du pouvoir politique entre la majorité grecque (78 p. 100 de la population) et la minorité turque (18 p. 100). La Grande-Bretagne conservait deux bases militaires dans l'île.

Des combats entre les deux collectivités ont éclaté en 1963, lorsque le président chypriote grec, l'Archevêque Makarios III, a proposé au vice-président chypriote turc Küçük d'opérer de modifications constitutionnelles qui auraient eu pour effet de substituer un État unitaire et un gouvernement par la majorité aux arrangements qui assuraient alors le partage du pouvoir entre les deux groupes ethniques. Les Chypriotes turcs ont rejeté ces propositions et, le 21 décembre, les deux parties ont commencé à se battre. Une force des Nations-Unies (UNFICYP) a été créée en 1964 pour rétablir et maintenir la paix dans l'île. Cette force se trouve toujours à Chypre.

Le 15 juillet 1974, des unités de la Garde nationale chypriote grecque, appuyées par le régime militaire d'Athènes et dirigées par des officiers grecs, ont renversé le président Makarios pour forcer l'avènement de l'*Enosis* (l'union avec la Grèce). Il y eut de violents affrontements entre la Garde nationale et les Chypriotes grecs restés fidèles à Makarios. Les opposants au coup d'État furent emprisonnés ou exécutés. Craignant l'annexion de l'île par la Grèce, les forces turques ont débarqué à Chypre le 20 juillet et occupé le corridor Nicosie-Kérinia pour ensuite prendre les quatre dixièmes de l'île dans le nord, après la rupture des pourparlers en août 1974. L'invasion turque et les combats intercommunaux qui suivirent ont forcé de 150 à 200 000 Chypriotes grecs et 60 000 Chypriotes turcs à quitter leurs foyers pour aller se réinstaller dans les secteurs désormais délimités de l'île. Les troupes de l'UNFICYP ont ensuite été redéployées pour former une zone tampon entre